

UNA INTERPRETACION DEL DESARROLLO COSTARRICENSE

El sociólogo José Luis Vega Carballo ha venido publicando una serie de artículos, en revistas especializadas, sobre la temática del desarrollo o evolución que presenta la historia de nuestra nación, desde la perspectiva historicista, sino al calor de un análisis de su disciplina, efectuado en forma rigurosa e inteligente.

Sin duda la labor investigadora de este sociólogo es de gran importancia para el conocimiento y comprensión de los hechos ocurridos en Costa Rica a partir del siglo XVI. Tan es así, que en forma merecida y justa, todos los estudios que se han editado (así, como las tesis grado universitarias, en ciencias sociales) necesariamente tienen como fuente bibliográfica y de inspiración los escritos de Vega Carballo.

Podemos decir que el intelectual con mayor fuste del siglo actual ha sido don Rodrigo Facio, a quien le dedicamos una monografía como ideólogo de los grupos neoliberales del país ("La social democracia en Costa Rica", en preparación su segunda edición). Vega ha estudiado a fondo a Facio, y sin dudas, se ha venido dando un diálogo entre Vega y Facio con el objeto de indagar más profundamente sobre la realidad costarricense. Es muy probable que Vega superará la labor realizada por Facio. Así lo atestiguan sus investigaciones y su sólida formación en ciencias sociales.

Vega actualmente es Director del Instituto de Investigaciones Sociales (IIS) de la Universidad de Costa Rica. Su preparación académica como sociólogo de carrera y profesión la hizo en los Estados Unidos de América. Durante el Gobierno de Daniel Oduber, desempeñó un papel relevante en la Oficina de Información de la Casa Presidencial, fruto de ello fueron los valiosos

estudios titulados "Ideario costarricense/1977"; que constituyen una obra documental, que con mucho supera a la de su antecesor, efectuada en el ambiente del Centro de Estudios para los Problemas Nacionales en la década de los años 40. En esta labor contó con la estrecha colaboración del Ing. Miguel Angel Murillo Monge. A cargo de Vega y Murillo estuvo la dirección de este Ideario.

Esta publicación de los ensayos de Vega contiene estas investigaciones, ya editadas por separado en diversas revistas: "Economía y Sociedad en el período colonial (1560-1820)", "Minería y desarrollo en el siglo XIX", "El nacimiento de un régimen de burguesía dependiente". "La ampliación de la dependencia externa y sus consecuencias (1870-1930); y "Coyunturas, clases sociales y Estado en su desarrollo reciente (1930-1975).

Como bien señala su introducción, el libro "recoge los ensayos sobre el desarrollo sociopolítico en Costa Rica, elaborados en distintas ocasiones y con variados fines, a lo largo de una década. Muchos de ellos habían aparecido en su forma actual o en estado embrionario, en varias revistas y ediciones. Es la primera vez que se recogen y publican en conjunto en un afán de estimular una reflexión serena y objetiva sobre los estilos, rutas y alternativas del desarrollo costarricense" (p. 7).

Ha hecho muy bien la Editorial Porvenir en dar a luz pública (en 1980), estos sugestivos y creativos ensayos de Vega Carballo, cuyo pensamiento es uno de los más fructíferos y enriquecedores de la sociología de nuestra colectividad.

J.E.R.P.